
PRIMER PERIODO.

Imperio Maya.

AÑO 3291 ANTES DE JESUCRISTO.—AÑO 1517
DESPUES DE JESUCRISTO.

LECCION 1.^a

1.^a EPOCA.

ZAMNA.

División de la historia.
Pobladores de Yucatán--Zamná.
Fundadores de la Monarquía Maya.
Religión y Gobierno.

(1) El carácter de los acontecimientos de que ha sido teatro la Península de Yucatán impone su clasificación en cuatro períodos: IMPERIO MAYA, DESCUBRIMIENTO Y CONQUISTA, DOMINACIÓN ESPAÑOLA y NACIONALIDAD MEXICANA, cada uno subdividido en épocas; siendo las del primer período: (2) 1.^a, de Zamná á Chichén-Itzá. 2.^a, de esta dinastía á Kukulcán. 3.^a, de Kukulcán á la ruina de Mayapán, y 4.^a, de este acontecimiento á la venida de los españoles.

(3) Yucatán se pobló con colonos procedentes del país de Anahuac; de los que (4) unos penetraron por el Oriente, y otros por el Occidente.

(5) ZAMNÁ,

caudillo de la primera inmigración, fué el fundador del Imperio Maya: dictó leyes para organizar á su pueblo, impuso denominaciones á los diversos lugares de esta tierra, fué el patriarca y sumo sacerdote, é inició la civilización maya

(6) inventando el alfabeto y descubriendo la Medicina.

(7) Esta tribu fundó Itzmal, que fué el asiento de la corte de Zamná; Chichén-Itza, y probablemente T-Hó; pero contra esta aseveración, (8) algunos historiadores suponen que la fundación de Itzmal es posterior á la existencia de Zamná, y no todos aceptan que esta tribu haya fundado Chichén y T-Hó.

(9) La religión de Zamná fué el sabeísmo ó culto de los astros, sin los sacrificios humanos; el templo preferido para el ejercicio del culto fué (10) el de Itzamatul, donde era venerada la deidad *Itzamná*; y su forma de gobierno, (11) el teocrático.

(12) Zamná fué reconocido como deidad, y le erigieron templos para rendirle culto. (13) Probablemente, algunos descendientes suyos le sucedieron en el gobierno, sin saberse quiénes, ni cómo terminó la primera época de la monarquía maya.

CUESTIONARIO.—1 ¿Cuántos períodos comprende la historia de Yucatán?—2 ¿Cuáles son las épocas del primer período?—3 ¿Cómo se pobló Yucatán?—4 ¿Por dónde penetraron?—5 ¿Quién fué el fundador del Imperio Maya?—6 ¿Cómo inició la civilización maya?—7 ¿Qué poblaciones fundó esta tribu de Zamná?—8 ¿Qué dudas hay respecto á esto?—9 ¿Cuál fué la religión de Zamná?—10 ¿Cuál era el templo preferido para el culto?—11 ¿Y su forma de gobierno?—12 ¿Qué recuerdos se hicieron de Zamná?—13 ¿Quién gobernó después de Zamná?

LECCION 2.^a

2.^a EPOCA.

Los reyes de Chichen-Itzá.

(1) Reinaron en esta época tres príncipes, probablemente de la dinastía anterior, á los que llamaron

REYES DE CHICHEN-ITZÁ, —

quienes (2) simultáneamente ocuparon el trono, y se

distinguieron por el acierto con que gobernaron, extinguiéndose en ellos mismos la dinastía de Chichen-Itzá.

(3) Establecieron su corte en la ciudad del mismo nombre: Chichen-Itzá; y á la muerte de uno de los monarcas, acaso el que imprimió acierto en el gobierno, los dos que le sobrevivieron introdujeron la corrupción y la anarquía provocando la insurrección de los súbditos; la que terminó (4) con la aparición de un caudillo que impuso la paz, estableció las bases del nuevo gobierno y fundó otra dinastía.

CUESTIONARIO.—1 ¿Cuáles fueron los monarcas de esta época?—2 ¿En qué orden gobernaron?—3 ¿Dónde tenían su corte?—4 ¿Cómo terminó esta guerra civil?

LECCION 3.^a

3.^a EPOCA.

Dinastía de Kukulcán.

Fundación de Mayapán.

Reformas del Imperio--Los Cocomes.

(1) KUKULCÁN

fué el caudillo que surgió en aquella contienda; y fué un advenedizo que (2) llegó á la Península, por el año 900, procedente de Tula, capital de la nación tolteca.

(3) Se presentó con el nombre de *Quetzalcoatl*; pero significando esta palabra, "sierpe con plumas", por versión al maya, (*kukum*, pluma, y *can* culebra) fué llamado KUKULCÁN.

(4) Había ocupado Chichén con el objeto, de establecer allí su corte; pero continuando las reyertas entre los itzaes, dejó á éstos en aquel lugar, y con sus colonos fundó otra población que fué el asiento de su gobierno, á la que llamó

(5) MAYAPÁN, "Bandera de los Mayas"

(6) Kukulcán dividió la colonia en dos tribus: la itzalana, de Zamná, y la maya, de Kukulcán.

(7) Legisló sobre todo lo conveniente al buen gobierno, organizó la aristocracia de su corte y creó los caciques, institución que se conservó hasta los últimos años. Éstas y

otras disposiciones hicieron de Kukulcán el primer reformador del Imperio Maya.

Quedó envuelto en el misterio el término de su gobierno; pues (8) no se ha precisado si murió en sus dominios ó si regresó á la nación tolteca. Los que aceptaron esta última hipótesis, levantaron á orilla del mar, en el partido de Champotón, un castillo para perpetuar la memoria de este caudillo, eligiendo aquel sitio, (9) porque fué la última tierra yucateca que pisó al regresar á su patria. (10) Ocupó el trono un hijo suyo,

COCOM I,

nombre que tomó la dinastía reinante; y á éste sucedieron

COCOM II y COCOM III.

CUESTIONARIO.—1 ¿Quién fué este caudillo?—2 ¿Perteneció á la colonia establecida?—3 ¿Con qué nombre era conocido?—4 ¿Dónde estableció su corte?—5 ¿Cómo se llamó esta ciudad?—6 ¿Cómo quedó dividida la colonia?—7 ¿Qué disposiciones tomó este monarca?—8 ¿Qué puso termino á su gobierno?—9 ¿Porqué se erigió el monumento en aquel lugar?—10 ¿A la desaparición de Kukulcán, quién ocupó el trono?

LECCION 4^a

La Confederación maya.

Los Xiues penetran á
Yucatán--Se ligan con los
mayas--Desavenencias con los itzaes.
Ocupan Uxmal--Persecución de los
itzaes--Vuelven á sus dominios.
Liga de Mayapán, Uxmal
y Chichén-Itzá.

(1) Reinando los cocomes tuvo lugar la otra inmigración del pueblo tolteca, buscando un refugio al ser extinguida su nacionalidad; de la cual inmigración fué jefe (2) Alma-

kat-Tutul-Xiu, vástago de los xiues, familia principal de la tribu.

(3) Aparecieron por el sudoeste (año 580 al 600) y penetraron á Chacnovitán, nombre que se dió (4) á la garganta de la Península, ó sea la parte sur bañada por el mar de las Antillas.

(5) Esta tribu, después de Bakhalal, penetraron á Champotón y siguieron al oriente donde sentaron sus reales. (6) con beneplácito de parte de los mayas con quienes celebraron alianza; no así de los itzalanos, como rivales que eran de los mayas.

Penosa persecución comenzó para los itzaes quienes, por (7) sus desavenencias con los enemigos aliados, se vieron obligados á abandonar Chichén y refugiarse en Champotón, de lo que se aprovecharon los xiues, pues (8) desde luego ocuparon Chichén Itzá.

(9) En el siglo IX, éstos abandonaron Chichén y volvieron á sus dominios en el sur de la "Sierra", donde (10) fijando su residencia definitiva, fundaron ó reconstruyeron Uxmal como la capital de su Gobierno; pero sin perder de vista á los itzaes, (11) expedicionaron á Champotón obligándolos á abandonar este lugar y á llevar por algunos años la vida nómada.

(12) Posteriormente, del siglo X al XI, cuando Tutul-Xiu se estableció en Uxmal, los itzaes recuperaron Chichén.

(13) Los príncipes de Mayapán, Uxmal y Chichén-Itzá celebraron un pacto federativo reconociendo la legislación de Kukulcán y al Sr. de Mayapán como Jefe supremo del país.

CUESTIONARIO.—1 ¿Qué aconteció durante los cocomes?—2 ¿Quién la acaudilló?—3 ¿Por dónde aparecieron?—4 ¿A qué se dió este nombre?—5 ¿Qué derrotero siguió la tribu?—6 ¿Cómo fué recibida esta Colonia?—7 ¿Los itzaes fueron inquietados en sus dominios?—8 ¿Qué provecho obtuvieron los xiues con esta retirada?—9 ¿Se establecieron aquí definitivamente?—10 ¿Que hicieron allí?—11 ¿Los xiues dejaron en paz á sus enemigos los itzaes?—12 ¿Cuándo terminó esta vida errante?—13 ¿Cómo se condujeron los príncipes reinantes?

LECCION 3^a

4^a EPOCA.

RUINA DE MAYAPAN.

Cocom introduce la discordia-Recibe auxilios del Imperio Azteca-Guerra desastrosa-Ruina de las grandes Ciudades--Desaparece la Confederación Maya.

(1) Esta alianza fué interrumpida por la discordia civil que provocó la tiranía del rey Cocom; pues (2) enajenada la voluntad de los súbditos, *xiues é itzaes*, *Hunac-Eel* el Cocom reinante-recibió los auxilios de fuerzas que solicitó de los aztecas, y con éstos emprendió la guerra que tuvo para todos un desastroso resultado cual fué, (3) la destrucción de Chichén, Itzmal, Uxmal y Mayapán y la disolución de la Confederación Maya [1441].

(4) Chichén-Itzá é Itzmal fueron destruidas por los cocomes y los aztecas aliados; los itzaes y los xiues se apoderaron de Mayapán donde estableció su gobierno Tutul Xiu, hasta que cayó en poder de los cheles y cocomes que se sublevaron contra el nuevo rey de Mayapán. Habiéndose apoderado de esta ciudad, la demolieron completamente; [1441] y parece indudable que Uxmal fué arrasado por los cocomes, aunque se ignora la época.

Estas ciudades no fueron reconstruidas, pues (5) nadie osó poner la mano sobre aquellas ruinas, como que ya no había artífices para restaurarlas y devolverles su esplendor; y quedaron, no tan sólo como monumentos para el estudio de pasadas generaciones, sino como testigos silenciosos y eternos ejemplos del desastre á que llegan los pueblos que caen bajo la férula de los tiranos y el caos de la anarquía.

También desaparecieron sus bélicos pobladores: (6) ocupada Mayapán por Tutul-Xiu, los cocomes fueron asesina-

dos, salvo uno que se hallaba ausente del país; los aztecas fueron confinados á la provincia de Acanul, y los itzaes se dirigieron al sur deteniéndose en el Petén, en colindancia con Guatemala, donde (7) fundaron una colonia á la que llamaron *Petén-Itzá*.

CUESTIONARIO.—1 ¿Fué duradera esta triple alianza?—2 ¿Qué hizo éste para sostenerse?—3 ¿Cuál fué éste?—4 ¿Cómo se verificó la destrucción de estas ciudades?—5 No fueron reconstruidas estas ciudades?—6 ¿Qué fué de las tribus beligerantes?—7 ¿Qué hicieron allí?

LECCION 3^a

LOS CACIQUES.

Los cacicazgos reemplazan la confederación maya-Fundación de nuevas ciudades-La anarquía y otras calamidades-La profecía de Chilam Balam.

(1) Roto el pacto federativo, el país se dividió en tres reinos: Sotuta, Izamal y Maní, subdivididos en muchos cacicazgos ó provincias independientes entre sí.

(2) Los dos primeros fueron subdivisiones del de Mayapán. Cocom, el primogénito del tirano, y único que escapó de los asesinatos en su familia, con los pocos súbditos que le permanecieron fieles fundó una ciudad-Sotuta-á la que llamó *Tibulón* "fuimos burlados"; Ah-chel, el último sacerdote de Mayapán, trasladó el culto á Izamal y el de Maní (3) lo fundó Tutul-Xiu; y así le llamó expresando *pasó la época de grandeza*.

La confederación maya quedó fraccionada en cacicazgos de que se posesionaron las principales familias: (4) Los *chanes* de Bacalar; *cheles* de Tecóh; *cupules* de Chichén; *cochuaes*, de Tihosuco; *peehes* de Motul, de Conkal y de Kin-Pech; *canules* de Acanul y *couhes* de Poton-Chan; y desde

entonces la nacionalidad yucateca (5) entró en un período de anarquía disolvente, porque los señores reyezuelos se constituyeron en árbitros de su respectiva entidad, sucediéndose (6) constantes guerras entre las tribus, principalmente entre Maní y Sotuta—respectivas residencias de los Cocomes y de Tutul-Xiu—cuya rivalidad implacable se mantenía con el recuerdo de las destrucciones de Uxmal y de Mayapán.

(7) Entre los desastres que afligieron al pueblo maya en esa época, se refiere de una batalla en que perecieron ciento cincuenta mil combatientes; y poco después, se presentaron (8) dos epidemias en las que sucumbió gran parte de la población, y un huracán que hizo grandes estragos.

Però la mayor de estas calamidades fué (9) la desaparición de la nacionalidad maya, cataclismo esperado con tanto temor como con fé religiosa, pues (10) lo vaticinaron los oráculos.

(11) Los agoreros ó intérpretes de la voluntad de los dioses mayas eran llamados *Chilam*; y de éstos, el más reputado fué (12) CHILAM BALAM, gran sacerdote de Maní, el más explícito de sus colegas al confirmar la profecía.

CUESTIONARIO. —1 ¿Después de aquella guerra asoladora, qué fué de la monarquía maya?—2 ¿Cómo se fundaron aquellos?—3 ¿Y el de Maní?—4 ¿Cómo se llamaban las familias de los varios cacicazgos?—5 ¿Qué carácter tuvo desde entonces la nacionalidad yucateca?—6 ¿Qué produjo esto?—7 ¿Fueron desastrosos los resultados de estas guerras?—8 ¿Qué otras desgracias experimentaron?—9 ¿Cual fué la mayor desgracia que al fin sufrió este pueblo cuyas disensiones expeditaron su disolución?—10 ¿Hubo algún presagio de este cataclismo?—11 ¿Qué nombre tenían los oráculos mayas?—12 De éstos, ¿quién fué el más célebre?

LECCION 7ª GENERALIDADES.

Jerarquía social.

Teogonía y Culto-Creencias.

Civilización-Costumbres-La milicia.

Etimología.

(1) Nobleza y sacerdocio, tributarios y esclavos, era la clasificación social entre los mayas; y la administrativa: (2) el rey, el sumo sacerdote, el gran capitán y los señores ó *batabes*.

(3) El politeísmo era la religión; por tanto, la idolatría en el ejercicio del culto, no sin (4) el sacrificio de seres humanos observado desde Kukulcán; y (5) sólo en los despojos de estas víctimas se entregaban á la antropofagía.

(6) Entre las deidades del Olimpo maya estaban las del pudor, de la medicina, de los mercaderes, de la agricultura y de las bellas artes.

Ejercían el culto, (7) en los adoratorios (*Kúes*) donde tenían los ídolos que representaban las respectivas deidades.

El dios que veneraban los vecinos de Kin Pech, era (8) el de las *crueledades*, *Kinch Ahau Haban*, cuyo adoratorio se levantaba en el mar, como un islote, pero á corta distancia de la ribera.

(9) Creían en la existencia de un Ser Supremo, *Kú*; en la inmortalidad del alma, *Pixán*; y en el premio ó castigo en la vida eterna; llamando *Caan* al cielo, *Metnal*, al averno, y *Hun Ahau* ó *Xibilbá*, al príncipe de las tinieblas.

(10) Su alfabeto simbólico para la expresión gráfica y fonética, con el que trazaron, en *papirus* de su invención, su génesis histórico—*anahit*—y entre otros, el *Manuscrito* ó *Codex Troano*; el cómputo del tiempo con un perfecto calendario, la construcción de su expresivo idioma, su marina mercante y forma de comercio, su legislación, sus obras en todos los ramos de las bellas artes, los tejidos de algodón, sus labores agrícolas, y sus admiradas construcciones arquitectónicas.

demuestran el alto grado de civilización á que llegó el pueblo maya.

(11) Los productos de su agricultura y manufacturas industriales satisfacían las necesidades que, poco ó nada, ampliaron con la civilización europea. Cultivaban el maíz, frijoles, calabazas, yuca, macales y camotes, cuyos productos—con los de la caza y pesca—eran los artículos de su alimentación. Recolectaban la sal marina; y el alcohol con que se embriagaban, lo obtenían de la fermentación que se produce en la mezcla de la miel de abeja con el agua macerada de la corteza del *balché*. También cultivaban el henequén y el algodón, de los que respectivamente elaboraban las cuerdas de que hacían uso, y la manta con que se cubrían.

(12) Habitaban en chozas de agreste construcción como las que usa aún la clase proletaria; en sus vestidos no había confección alguna, sino que anudaban las extremidades de la manta hacia la parte posterior del cuerpo; preparaban las tortillas y bebidas de maíz, por los procedimientos manuales que conocemos; y en excavaciones, á poca profundidad del suelo, se ingeniaron la calefacción indirecta como se produce en los hornos, para obtener el cocido ó sazón de ciertas viandas (*pibil*), ó cubriendo éstas con cenizas calientes (*mucbil*); de juncos, cortezas y palmas tejían esteras y manufacturaban petacas para guardar en éstas las piezas de más estima; y como lecho, no usaban la hamaca—como generalmente se cree—sino rústica tarima de empalizada que ablandaban con esteras y manta.

(13) Los españoles introdujeron en Yucatán el uso de la hamaca que es oriunda de la Isla de Santo Domingo;* y la facilidad de obtener y transportar, como el agradable lenitivo que produce en el ardor de nuestro clima el lecho-columpio dominicano, dieron á éste inmediata acogida en todas las clases de la sociedad de la Colonia; y tanto en la indígena, que desde entonces fué el utensilio indispensable

* Juan Francisco Molina Solís—*Historia del Descubrimiento y Conquista de Yucatán*.

é inamovible del hogar, y la inseparable compañera del indio en sus trabajos é incursiones.

(14) La formación de la familia, los afectos y deberes del hogar, como los sociales, reconocían los principios de la sana moral universal; y (15) era tan severa la legislación maya, que además de la restitución, indemnización y castigos infamantes, para los graves delitos imponía las penas de esclavitud y muerte, ejecutando al reo con procedimientos truculentos en que se reflejaba la mayor barbarie.

En el ramo de milicia (16) había dos jefes supremos para cada cacicazgo, llamándose *nacón* esta elevada jerarquía. El servicio militar era obligatorio.

(17) Saetas de pedernal que arrojaban con flechas y ondas, dirigiéndolas con certera puntería, y la macana que manejaban con destreza suma, eran sus armas ofensivas; (18) y rodela formada con pieles, algodón, plumas y sal marina eran el escudo que embrazaba el maya contra los dardos del enemigo.

(19) Además de sus armas de ataque y de defensa, el maya llevaba, como indumento ó flamen marcial, la aljaba, el atabal, caracol y concha de tortuga. Se hacían en el cuerpo dibujos con varios colores, se cubrían el pecho con pieles de fieras, y el rostro con caretas que representaban cabezas de estos animales salvajes, y ostentaban penachos de vistosas plumas; y ya que no el estruendo de las armas de fuego, se oía (20) la algazara que formaban los combatientes con incesante vocear y las notas discordantes de sus especiales chirimías.

(21) Los nombres que dieron los mayas á su nación, y por consiguiente, el origen del que le impusieron los españoles, es asunto envuelto en el velo que cubre muchos acontecimientos de las primeras edades; pues los anticuarios, poco positivo y satisfactorio han podido obtener en sus laboriosas disquisiciones y se han resignado á vagar en el amplio campo de la hipótesis.

(22) Quiénes le han llamado *Chacnovitán*, *Mayab*, *Zipatán* y *Onohualco*; quiénes aseveran que Chacnovitán fué el nom-

bre de la región meridional, como las otras denominaciones lo fueron de otras tantas provincias; y quién—el Sr. Obispo D. Crescencio Carrillo y Ancona—asegura haber leído en el *Códice Chumayel* la palabra *Yucalpetén*.

Y por lo que toca á la etimología de Yucatán, (23) hay también varias opiniones. (24) Se supone corrupción ó contracción de *Yucalpetén*, (Garganta ó Perla del Continente) como también versión al castellano de las siguientes frases de los mayas á los primeros españoles que abordaron á esta tierra: *matan c ubah than* (no entiendo tus palabras); *toló cin than* (en aquel lugar digo); *tec te than* “no te entiendo”; *yan* (hay) “hay yuca”, refiriéndose á los tubérculos de esta enforbícea; y un historiador asegura que los indígenas llamaron á su país *luum citam*, “tierra de los jabalíes”.

(25) Las siguientes denominaciones sí tienen origen satisfactorio: *Zamná*, rocío del cielo; *Itzmal*, como corte de *Zamná*, “el que recibe esta gracia;” *Chichen-Itzá*, “boca del pozo de Itzá;” *Petén-Itzá*, “Isla de Itzá;” *Potonchán*, de *Champutun* ó *Chan Peten*, “isla de los Chanes”; *Kin Pech*, “sacerdote Pech” ó *can Pech* “culebra garrapata”, por un ídolo que se veneraba en la capital de este cacicazgo, y que representaba una culebra con una garrapata adherida á la cabeza; Cozumel de *Cuzamél*, “tierra de las golondrinas”; T-Hó, “ciudad por excelencia” ó lugar de “cinco”, por el número de montículos que allí había; y la palabra *maya* con que se designa la nacionalidad y el lenguaje de este pueblo, procedé de *Mayab*, nombre que tuvo la Península desde su época primitiva. Además: *Kukulcán*, *Mayapán*, *Sotuta* y *Maní*, cuya significación ya conocemos.

CUESTIONARIO.—1 ¿Cuál era la jerarquía social entre los mayas?—2 ¿Y en el orden administrativo?—3 ¿Cuál era la religión?—4 ¿Cuál fué el sello de barbarie que tuvo?—5 ¿Los mayas incurrieron en la antropofagia?—6 ¿Cuáles eran las deidades de su mitología?—7 ¿Dónde ejercían el culto?—8 ¿Cuál era el dios que veneraban los de *Kin-Pech*?—9 ¿Profesaban principios de Psicología y Teo-

dicea?—10 ¿Cuáles eran las manifestaciones de la civilización maya?—11 ¿Cuáles los principales ramos de su industria y agricultura?—12 ¿Qué género de vida llevaba el maya?—13 ¿Cuál es, entonces, la procedencia de la *hamaca*?—14 ¿Cuál era el medio moral de la vida?—15 ¿Cuáles las penas de la legislación maya?—16 ¿Qué organización tenían en el ramo de guerra?—17 ¿Cuáles eran sus armas ofensivas?—18 ¿Y las defensivas?—19 ¿Cuál era el indumento del guerrero maya?—20 ¿Qué ruido se oía en los combates?—21 ¿Cómo llamaron á la Península sus primeros habitantes?—22 ¿Cuáles son éstas?—23 ¿Y respecto á la etimología de Yucatán?—24 ¿Cuáles son?—25 ¿Cuál es el origen etimológico de las otras denominaciones?

